

idioma de mis compañeros de viaje, no eran holandeses.

Me volví hácia aquel molino de viento como hácia la última imágen de Holanda, y lo miraba con la misma curiosidad con que lo había curioseado al principio, un año antes, sobre la orilla del Escalda. Después de estar un rato fijo en él, me pareció ver alguna cosa que se movía en el hueco de sus grandes alas. El corazón me latió más fuerte; miré aún, y ví, en efecto, los gallardetes de los buques, las tiras de canales, las fachadas con escalerillas, las ventanas floridas, el casco plateado, el mar cárdeno, la duna, los pescadores de Scheveningen, Rembrandt, Guillermo de Orange, Erasmo, Barendtz, mis amigos, todas las más bellas y más nobles imágenes de aquel país glorioso, modesto y austero; y como si pudiera verlos, tenía los ojos fijos con un sentimiento de ternura y de respeto, hasta que el molino no se distinguía sino como una cruz negra, á través de la niebla que cubría la campiña; y cuando también aquella sombra se fué borrando, permanecí como el que partiendo para un viaje, del que no se vuelve, ve desvanecerse la figura del último amigo, que lo saluda desde la orilla.

FIN.

ÍNDICE:

	Páginas.
La Holanda	5
Zelanda	24
Rotterdam.....	50
Delft.....	123
El Haya.....	161
Leyden.....	267
Haarlem	290
Amsterdam.....	314
Utrecht	352
Broek	368
Zaandam	391
Alkmaar	405
Helder.....	426
El Zuiderzee.....	446
La Frisia.....	463
Groninga.....	501
De Groninga á Arnhem.....	525